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СГ18 Г Т У г о т о в к шшшшл 
Пресс-служба президента СПбПУ сообщает: 
29 октября 2001 года под председательством президента 

СПбГТУ Ю.С. Васильева прошло очередное заседание Ученого 
совета СПбГТУ. Перед началом заседания председатель Учено
го совета Ю.С. Васильев огласил указы Президента РФ о 
присвоении профессору В.Н. Бусурину и доценту Д.Д. Ка
рову почетного звания «Заслуженный работник высшей 
школы Российской Федерации», профессору В.В. Елистра
тову — "Заслуженный энергетик Российской Федерации» и 
вручил им соответствующие удостоверения и нагрудные знаки. 
Ю.С.Васильев вручил свидетельство федерального эксперта 
по науке и технике профессору А.М. Паршину, профессору 
А.И.Федотову свидетельства члена Общественного совета 
Санкт-Петербурга. Большой группе сотрудников СПбГТУ были 
вручены Почетные грамоты министерства образования РФ. 

В повестке дня работы Совета наряду с кадровыми рассмат
ривались следующие вопросы: итоги и перспективы развития 
филиала СПбГТУ — Чебоксарского института экономики и ме
неджмента (докл.директор института Н.Т.Савруков); развитие 
физкультурно-оздоровительной работы в СПбГТУ (докл, зав.ка
федрой В.Ю. Волков). По первому вопросу Ученый совет поста
новил положительно оценить работу филиала и утвердил ряд 
рекомендаций. По второму вопросу совет принял решение во
зобновить обсуждение на декабрьском заседании. 

В текущих вопросах Ученый совет принял постановление: о 
строительстве двух зданий на территории СПбГТУ; об утверж
дении представлений к присвоению почетных званий группе 
сотрудников СПбГТУ; об утверждении списка студентов на 
стипендию губернатора Санкт-Петербурга; о присвоении зва
ния "Почетный доктор СПбГТУ" профессору Манфреду Тум-
му (г. Карлсруе, Германия) по представлению РФФ; о создании 
образовательной площадки и представительства СПбГТУ в 
г.Сургуте на базе местной школы-гимназии. Ученый совет ут
вердил отчет о командировке делегации СЛбГТУ в СРВ (Поли
технический институт, г, Ханой), в связи с чем предполагается 
увеличение числа граждан СРВ, обучающихся в СПбГТУ, и 
создание филиала СПбГТУ на базе Политехнического институ
та в г,Ханой с преподаванием предметов на русском языке. 
Ученый совет принял решение о проведении конференции пред
ставителей сотрудников СПбГТУ 26 ноября 2001 года. 

5 ноября в ИМОП СПбГТУ прошел традиционный интерна
циональный студенческий фестиваль «Золотая осень». 6 
нем приняли участие иностранные студенты, обучающиеся в 
СПбГТУ, СПбГУ, СПбГУ «ЛЭТИ>. им.В.И.Ульянова (Ленина), 
РГПУ им.А.И.Герцена, СПбГМедУ им. академика И.П.Павло
ва и др. Фестиваль показал жизненность интернациональных 
принципов среди представителей стран различных континен
тов и готовность студенческой молодежи к конструктивному 
сотрудничеству. 

По заявлению проректора по административной и хозяй
ственной работе В.А.Мастрюкова на 1 января 2000 года СПбГТУ 
имел долги по асем видам коммунальных услуг в объеме бо
лее 96 млн.руб. В результате предпринятых мер руководством 
университета указанные долги погашены и ведется работа по 
предотвращению подобного рода ситуаций. Это создает усло
вия для нормального функционирования вуза. В течение пос
ледних полутора лет в СПбГТУ активно ведутся плановые 
ремонтные и восстановительные работы. Они будут продол
жены в соответствии с существующим планом. По утвержде
нию проректора по АХР, университет в целом готов к работе 
в зимних условиях. 

14 ноября в культурно-выставочном центре СПбГТУ «Ев
разия» (Лесной пр., д.65/8} открылась специализированная 
выставка-ярмарка «Дни Ленинградской области. Малый биз-
нес-2001». Вьютавку открыли губернатор Ленинградской об
ласти В.П.Сердюков и вице-президент СПбГТУ по учебной и 
административной работе В.В.Глухов. 

В СПбГТУ осуществляется планомерный переход выпла
ты студенческих стипендий через магнитные карты Сбер
банка РФ. Первыми на эту форму перешли 5-й и 6-й курсы, с 
января 2002 года планируется переход студентов 3-4 курсов. 
По желанию все сотрудники СПбГТУ могут получать заработ
ную плату аналогичным образом. 

В. СНЕТКОВ, пресс-секретарь 
* президента СПбГТУ 

Краткая биографическая справка 
Директор Института мощной импульсной и СВЧ техноло
гии Исследовательского центра г. Карлсруе (Германия), 
профессор, доктор Манфред Туии, 
родился 5 августа 1943года. 

Академические звания: 
1968 Г.—дипломированный инженер, Тюбингенский уни

верситет, по специальности «экстремальная физика» 
1976 Г.—доктор философии, Тюбингенский университет 

по специальности «экспериментальная физика» 
с 1990 г. профессор факультета электроинженеров Уни

верситета г. Карлсруе 
Занимаемые должности: 
1975-1976—научный сотрудник института эксперименталь

ной физики университета г. Тюбингена. 1976-1977 г. — науч
ный сотрудник Института физики плазмы Макса Планка, Гар-
шинг, Мюнхен. 1972-1982 г. —научный сотрудник Института 
плазменных исследований Штутгартского университета. 1982-
1987 Г. —старший научный сотрудник Института плазменных 
исследований Штутгартского университета. 1987-1990 г.— 
руководитель группы Института плазменных исследований 
Штутгартского университета.1990-1999 г.—руководитель на
правления Исследовательского центра г. Карлсруе. С1999— 
директор института мощной импульсной и СВЧ технологии 
Исследовательского центра г. Карлсруе. 

Является членом Немецкого физического общества, дей
ствительным членом (Зепюг МетЬег) 1ЕЕЕ, членом Е11-
ЕУВАТОМ (координационный комитет по программе 1ТЕР и 
экспертная группа по системам электронного циклотронного 
нагрева), членом международного общества УОЕЛТС (сек
ция вакуумной электроники и дисплеев), координатором ев
ропейских программ по обмену студентами ЕВАЗМУЗ/ 
ИМСиЛ/ЗОКЯАТЕЗ, членом программных комитетов регу
лярно проводимых международных конференций по направ
лениям «1п^агес1апбт|Ште1егУ1/ауез»,«Р1а8та8с1епсеап(^ 
Тес^1поIоду», «Уасиит Е1ес1гоп1сз апй 0|8р1ау$». 

М. Тумм—признанный и авторитетный ученый. Он автор 

ШЙ/Ш 

около 600 печатных 
работ, в том числе 
большого количества 
монографий. Только 
за последние 5 лет им 
опубликовано 9 книг. 
Наиболее известны 
работы М. Тумма по 
разработке и созда
нию сверхмощных ги-
ротронов для нагрева 
высокотемпературной 
плазмы крупнейших 
установок управляе
мого термоядерного синтеза. 

Известен как преподаватель вьюшей школы очень высо
кой квалификации. Его публикации и методические разра
ботки используются в учебных курсах, читаемых студен
там не только в Германии, но и России (СПбГТУ, Саратовс
кий гхуниверситет. Нижегородский госуниверситет), в Шот
ландии и в Японии. Неоднократно выступал с лекциями по 
СВЧ электронике для студентов, преподавателей и науч
ных работников в России. В 2000 г. он прочитал курс лекций 
в СПбГТУ. 

Имеет прочные творческие связи с Роаией и российски
ми учеными, в том числе с СПбГТУ, НИИ ЭФА им. Д.В. 
Ефремова (Санкт-Петербург), с Институтом прикладной 
физики (Нижний Новгород), с Институтом атомной энергии 
им. И.В. Курчатова (Москва). М. Тумм является организато
ром и председателем проводимых с 1990 г. Совместных 
русско-германских семинаров по электронно-циклотронно
му резонансному нагреву и гидротронам. Возглавляемый 
им Институт финансирует исследования в Санкт-Петербур
ге (СПбГТУ, НИИ ЭФА им. Д.В. Ефремова). Непосредствен
но в Исследовательском центре г. Карлсруе под его руко
водством работают аспиранты и стажеры из России (в том 
числе, из СПбГТУ). 

14 ноября 2001 года в рамках Всероссийской акции протеста 

перед Мариинским дворцом состоялся общегородской митинг 

«ЗА ТРУДОВЫЕ ПРАВА И СОЦИАЛЬНЫЕ ГАРАНТИИ ТРУДЯЩИХСЯ» 

В вьютуплениях ораторов отмечалось о необходимости принятия Трудового 
кодекса в ГД, который защищал бы социальные и трудовые права трудящихся, а 
также ряд других требований. Завершился митинг принятием резолюции. 

Мы тре(5уем: 
- принятия Трудового кодекса РФ, защищающего интересы трудящихся; 
- отмены единого социального налога; 
- отказа от объединения фондов социального и обязательного медицинского 

сфахования; 
- повышения минимальной оплаты труда и пенсий до прожиточного минимума; 
- принятия немедленных мер по улучшению положения в здравоохранении Пе

тербурга; 
- повышения заработной платы в бюджетной сфере; 
- немедленного погашения задолженности по зарплате. 
Приняли участие в митинге и сотрудники университета. Правда, всего 8 чело

век. Низкая активность участия сотрудников университета в митинге может объяс
няться только их неверием в эффективность таких мероприятий. Но дорогие 
политехники! Необходимо помнить, что под лежачий камень вода ке те
чет, и в то же время — капля камень точит. 

В. КОБЧИКОВ, 

председатель профсоюзного комитета СПбГТУ 

СТУДЕНЧЕСКИЕ 
Н О В О С Т И 

Все работы хороши, 
выбирай на вкус 

26 октября в первоя! корпусе 
СПбГТУ прошла встреча предста
вителей отдела международных об
менов профсоюзной организации сту
дентов СПбГТУ со студентами По
литеха и других вузов города. И 
хотя рекламы практически ие было, 
только плакаты в пашем универси
тете, пришло достаточно много сту
дентов. 

На встрече говорилось о програм
мах обмена на сезон 2001-2002. В этом 
году число программ увеличилось, к 
уже давно знакомым \\'огк апй Тгауе! 
1111Ье 118А, летняя работа в США, С а т р 
и З Л и С а т р Атепса, работа в детских 
летних лагерях в Штатах добавились 
\Уогк Ехрег1епсе 1п 1ге1апс1, Ли Ра1г, 
протрамма работы няней в семье в Ав
стралии, Канаде, Дании, Франции, Гер
мании, Италии, Норвегии, Испании или 
США, еще одна программа-новинка 
этого года З и т т е г 1п1егп5Ыр 1п Ше 
иЗА, стажировка в США. Теперь рас
скажем обо всем подробнее. 

\Уогк ап(1 Тгауе! !п Ше иЗА и \Уогк 
Ехрег1епсе 1п 1ге1апд очень похожи. 
Участники этих программ получают 
возможность легально работать в при
нимающих странах в сфере обслужи
вания, а точнее в ресторанах, гости
ницах, парках развлечений, магазинах 
и т.д. В этих программах принимают 
участие тысячи молодых людей из раз
ных стран. В Питере проявляют инте
рес больще и больше студентов. Из 
России летом 2001 года в ХУогк апй 
Тгауе! приняли участие около 2000 че
ловек. Оплата в этих программах по
часовая, то есть все зависит от вас: 

сколько работаете, столько и получае
те. Зигатег 1п1ет5Ь|р отличается лишь 
тем, что работа по этой программе бли
же к будущей специальности студента. 
Точнее эту программу можно назвать 
стажировкой, она помогает получить 
рабочий опыт за рубежом, близкий к 
будущей профессии, что несомненно 
поможет в карьере. 

Работа вожатым в детских летних ла
герях (Сагар Атепса и Сатр иЗА) дает 
возможность общаться с детьми и пре
красно провести лето, ничего не по
тратив. Работа сложная, но себя оп
равдывает и оставляет незабываемые 
впечатления. Можно также работать в 
лагере, но в качестве обслуживающего 
персонала, в этом случае требования к 
знанию языка немного ниже. Так сло
жилось, что очень многие первый раз 
едут по программе работы в детских 
лагерях, а на следующий год по М'огк 
ат1 Тгауе1. 

В этом году можио участвовать в 
программах Аи Ра1г в разных странах. 
Если вы хотите ухаживать за детьми, 
проживая в иностранной семье, то та
кая возможность есть. Аи Ра1г позволя
ет максимально приблизиться к куль
туре страны и узнать ее традиции и 
культуру изнутри. 

Можно поехать в Великобританию 
учить английский язык, работать в Аме
рику или Европу, посмотреть мир и 
узнать много нового. Выбирайте про
грамму, если хотите необычно провес
ти время с огромной пользой для себя. 

Максим КИРИЛЕНКО 
Фото А. Гапонова 
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Внедрение компьютеров и ком 
пьютерных сетей в систему 
образования позволяет созда

вать новые технологии обучения. В 
последнее десятилетие решением 
этих проблем занимаются многие уни
верситеты России. 

Круг проблем велик. Что-то удает
ся решить с минимальными затратами 
и в прямом и в переносном смысле, 
что-то требует больших усилий и при
влечения специалистов из смежных 
областей знаний. Отрадно сознавать, 
что передовые позиции в создании 
новых форм обучения занимает наш 
Технический университет, 

Застать доктора технических наук, 
профессора, заведующего кафедрой 
радиотехники и телекоммуникаций, 
директора Центра дистанционного 
образования СПбГТУ И.А. Цикина на 
рабочем месте оказалось нелегко, но 
все же удалось взять у него неболь
шое интервью. Разговор, вполне ес
тественно, зашел о новых информа
ционных технологиях обучения и о 
новых направлениях в развитии выс
шего профессионального образова
ния. 

В последнее время как за рубежом, 
так и в России развивается новая фор
ма образования — открытое образо
вание. Мне довелось побывать на не
скольких научных конференциях по 
этому направлению, и первым вопро
сом к профессору И.А. ЦИКИНУ был 
вопрос о его взгляде на перспективы 
и проблемы открытого образования. 

— Сама система открытого образова
ния, по моему мнению, исключительно 
нужная система, особенно для таких 
стран, как Россия. В мире эта система 
развивается, и зарубежные университе
ты уже почувствовали ее сложности 

В настоящее время в России система 
открытого образования не легитимизиро
вана. Формально существуют такие фор
мы, как очная, заочная, очно-заочная (ве-

Премия Правительства РФ 
вобласти образования 

ПРИСУЖДЕНА ПРОФЕССОРУ 
И.А. ЦИКИНУ! 

черняя) и экстернат. Открытого образо
вания среди них нет, так же как нет и 
дистанционного образования Поэтому мы 
сегодня говорим о дистанционных техно
логиях, которые интегрированы в различ
ные виды образования. Наиболее тесно с 
понятием открытого образования связано 
существующее у нас заочное образова
ние, а иногда и экстернат. 

Что же привлекаете открытом образо
вании? Человек, который хочет осмыс
ленно получить диплом, выполнить ка
кую-то образовательную программу, дол
жен планировать свое время, ведь он где-
то, как правило, работает. И у него есть 
возможность и право выбирать для себя 
удобное время, чтобы начать образова-
н. 1е, выбрать временные рамки образо
вания и удобное место, где он будет это 
образование получать (университет). И, 
пожалуй, самое главное в том, что в кон
цепции открытого образования заложена 
возможность выбора маршрута образо
вания. Можно взять курс математики и 
физики в одном университете, продол
жить образование в другом, а магистерс
кую работу сделать в третьем. 

Одна из важных проблем здесь — 
проблема взаимного признания дан
ных курсов в различных университе
тах. В Западной Европе эта проблема 
решается на основе системы кредитов. 
Каждый курс оценивается определенным 
количеством баллов (кредитов). Нужно 

набрать определенную сумму этих кре
дитов, чтобы переводиться с курса на курс 
и. наконец, защищать дипломную рабо
ту. Но не все университеты на Западе при
знают кредиты других университетов. Со
здаются определенные ассоциации уни
верситетов, внутри которых это призна
ние существует. Университеты, не вхо
дящие в эти ассоциации, курсы, сданные 
в других университетах, могут не призна-
ва ть. У нас об этой проблеме просто еще 
не думают. Она, по-видимому, будет 
очень тормозить введение системы обра
зования. 

— Система открытого образования 
предусматривает оплату курсов? Вы
бираю то, что хочу, но должен пла
тить за это деньги? 

—Все программы с самого начала зап
ланированы как платные. За свободу 
выбора нужно все-таки заплатить: за 
свободу во временных рамках, за доступ 
к этим программам без всяких вступи
тельных экзаменов. 

— А как обстоят дела с еще одной 
проблемой — контролем знаний? 

— Информационные технологии разви
ваются в этом направлении. Разрабаты
ваются специальные формы так называ
емого Интернет-тестирования, дистанци
онного тестирования, дистанционного кон
троля знаний вплоть до дистанционного 
приема экзаменов. Можно также созда

вать представительства университета, 
если есть филиал—это еще лучше. Сту
денты сдают экзамены в таких пунктах 
в присутствии представителей универси
тета. Не обязательно создавать комис
сию, но кто -то должен присутствовать и 
удостоверить личность студента. 

Гораздо более важной проблемой здесь 
является разработка информационных 
технологий самого тестирования. Наш 
Центр над этим работает. 

— А как проблема тестирования ре
шена в одном из ведущих университе
тов в области новых технологий об
разования МЭСИ? 

•— Они используют не дистанционное 
тестирование, а тестирование в присут
ствии на местах своих представителей с 
дальнейшей пересылкой результатов. 

—•Игорь Анатольевич, а теперь без 
ложной скромности расскажите все-
таки и о достижениях ЦДО СПбГТУ. 

—Программа создания системы откры
того образования в этом году Министер
ством образования РФ была объявлена 
одной из приоритетных. Кроме того, уже 
утверждена федеральная программа со
здания единой информационно-образова
тельной среды России. Это еще раз под
черкивает исключительную важность и 
актуальность развития информационных 
технологий применительно к образованию. 

Попытка посмотреть на результаты и 
оформить достижения вузов в этой обла

сти в виде заявки на правительственную 
премию возникла по инициативе москов
ских вузов. Центр дистанционного обра
зования СПбГТУ занимается работой в 
области информационных технологий об
разования уже шесть лет. Можно оценить 
наши достижения и тем фактом, что в 
''Команде» вузов — номинантов премии 
были девять московских и только один 
петербургский вуз. Это почетно и свиде
тельствует о признании наших достиже
ний в области информационных техноло
гий образования. Ведь за каждым цент
ром или человеком, награжденным пре
мией, стоит целый вуз. 

В нашем университете с Центром дис
танционного обучения сютрудничают не
давно созданный факультет открытого и 
ттанщюнного (Лучения (ФОДО), Иннова
ционно-инвестиционный комплекс и препо
даватели многих кафедр и факультетов— 
ФТК, ИСФ, ЭлМФ, ФЭМ и других. 

Говорить же о широком охвате сту
дентов России системой открытого обра
зования и о существенном государствен
ном финансировании еще рано, но я ду
маю, что это придет. 

Если же говорить о наших достиже
ниях в этой области, то я считаю, что се
годня мы сильно продвинулись именно в 
области развития новых информационных 
технологий для целей образования. 

Остается только добавить, что и мне 
в своей работе довелось использовать ме
тодику, созданную в ЦДО и видеть инте
рес, который она вызвала у представите
лей различных вузов России и СНГ на 
международной конференции «Учебник 
третьего тысячелетия». 

Редакция присоединяется к поздрав
лениям Игоря Анатольевича с высокой 
оценкой достижений ЦДО Правитель
ством РФ и желает ему дальнейших твор
ческих успехов. 

В.СТУПАК, доцент ФЭМ 
На фото: вице-премьер Правительства 

РФ В.Матвиенко вручает премию профес
сору И.А.Цикину. 

— Владимир Григорьевич, для на
чала вопрос дилетанта: «Что такое ин
новатика»? 

~ В моем понимании, инноватика — 
этд область науки, изучающая и развива
ющая процессы использования (переноса) 
научных достижений для организации и ре
ализации (модернизации) производства кон
курентоспособных товаров и услуг. В на
шей стране и непосредственно в нашем 
университете накоплен огромный потен
циал научных знаний и достижений. Но эти 
достижения в сферу производства прони
кают до обидного медленно. Низкий уро
вень и темпы внедрения научных дости
жений в промышленность были характер
ны еще в советское время. Это едва ли не 
главная причина нашего сегодняшнего от
ставания от промышленно развитых стран. 

Вместе с тем, мы трактуем инноватику 
еще и как науку, обобщающую практику 
инновационной деятельности, вооружаю
щую менеджеров инноватики методологи
ей и техническими средствами. Так что, 
инноватика — субъект и объект научно-
технического прогресса. 

— Есть основания полагать, что 
часть сотрудников СПбГТУ не вполне 
себе представляет статус и характер 
работы Инновационно-инвестиционно
го комплекса (ИИК). Расскажите, пожа
луйста, подробнее о делах комплекса 
и как они связаны с жизнью универси
тета. 

— Наш комплекс изначально создавал
ся для реализации инновационных проек
тов методом инжиниринга, когда заказчи
ку предоставлялся полный набор услуг от 
предпроектного обследования до сдачи 
объектов «под ключ» с кадровым сопро
вождением. В составе ИИК функциони
руют подразделения: Центр наукоемко
го инжиниринга (реализация инновацион
ных проектов), Институт инноватики (об
разовательное подразделение СПбГТУ на 
правах факультета, содержащего четыре 
кафедры), Международный инновацион
ный центр (обеспечивает взаимодействие 
комплекса с иностранными партнерами), 
Инновационно-образовательный центр (раз
рабатывает новые образовательные тех
нологии) и филиал Института ЮНЕСКО 
по информационным технологиям в обра
зовании (создание системы политехничес
кого дистанционного образования в Ленин
градской области и других субъектах Рос
сийской Федерации), 

Усилиями Центра наукоемкого ин
жиниринга (директор профессор 
В.Н.Тисенко) выполнены десятки конк
ретных инновационных проектов. На
зовем для примера: автоматизированное 
проектирование — изготовление деталей 
механообработки сложной формы на по
лигоне гибких производственных систем 

САКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ 

Инноватика как она есть 
Три года назад в стенах Политехнического появилось структурное подразде

ление "Инновационно-инвестиционный комплекс». И хотя про «Инноватику» и 
«инновационные проекты» в последние годы говорят часто, много и со значи
тельным видом, для многих людей, с экономикой профессионально не связан
ных, смысл этих терминов не слишком внятен. Эти соображения людей несведу
щих, но любознательных, а также трехлетие со дня основания комплекса послу
жили поводом взять интервью у заместителя президента СПбГТУ, генерального 
директора комплекса, заслуженного деятеля науки и техники РФ профессора 
Владимира Григорьевича КОЛОСОВА. 

(профессор И.Л. Туккель и др.); создание 
агрегатов дпя сепарации и утилизации про
мышленных отходов (профессор В.Н. Ти
сенко и др.); разработка компьютеризиро
ванной системы изготовления изделий пу
тем гибкой металлической ленты (доцент 
В.И. Аблязов и др.) и многое другое. Пере
численные примеры — самые нагляднью, 
но не самые сложные и масштабные, Вот 
пример другого уровня: переоснащение 
конструкторских и технологических служб 
авиационного завода (профессора Я.А. Си
роткин, СК. Лавровский и др.). Завод, по
терявший заказ на серийное производство 
крылатых ракет, после переоснащения су
мел выжить за счет выпуска единичной и 
мелкосерийной авиационной техники. 

Значительным достижением комплекса 
стала разработка и реализация федераль
ной инновационной программы «Инжи
нирингсеть России» (1993-1998 гг.). Хочется 
особо отметить, что впервые в истории 
нашего университета ученые комплекса 
стали не просто исполнителями, обеспечив 
формирование в 40 регионах страны 127 
инжиниринговых центров при вузах, науч
ных учреждениях и местных администра
циях, а выполнили в соответствии с поста
новлением Правительства РФ функции ди
рекции программы. 

Институтом инноватики (директор 
профессор И.Л. Туккель) проведена се
рия образовательных инновационных про
ектов подготовки менеджеров инноватики 
из числа дипломированных специалистов 
и увольняемых в запас офицеров. В 1999 
году по инициативе СПбГТУ открыто на
правление высшего профессионального 
образования «Инноватика^. Это достиже
ние значительное, потому что Министер
ство образования РФ справедливо прово
дит политику на сокращение количества 
направлений и специальностей професси
ональной подготовки. 

Инновационно-образовательным 
центром организована и технически обес

печена новая форма подготовки студен
тов — дистанционное компьютеризирован
ное обучение на коммерческой (плата весь
ма умеренная) основе (профессора 
СЛ. Чечурин, Л.В. Черненькая и др.). Эта 
форма обучения имеет большое социаль
ное значение для малых городов Ленобла
сти и всей России. 

Международный инновационный 
центр использует результаты международ
ного проекта программы Тас15/РСР по со
зданию международной инновационной сети, 
участвует в международных образователь
ных проектах и программах структурных 
подразделений СПбГТУ, использует меж
дународный опыт для развития инноваци
онно-инвестиционной инфраструктуры уни
верситета, развивает научно-исследова
тельский потенциал подразделений СПбГТУ 
за счет активизации их участия в междуна
родной инновационной деятельности. 

Почти все реализованные научно-тех
нические и образовательные проекты при
носили доход и позволили Инновационно-

.инвестиционному комплексу стать именно 
инвестиционным, то есть иметь некий ка
питал, расходуемый на новые инновацион
ные проекты, ремонт и реконструкцию по
мещений корпусов университета, техничес
кое оснащение его лабораторий. 

— Очевидно, что реализация инно
вационных проектов позволила комп
лексу лидировать в нашей стране. А 
каков вклад комплекса в развитие уни
верситета? 

— Привлекая к оплачиваемой работе 
преподавателей и специалистов СПбГТУ 
(десятки и даже сотни человек ежемесяч
но), мы поддерживаем материально сотруд
ников разных кафедр и факультетов. Но 
есть и другая сторона дела. 

В последнее время все политехники от
мечают как заслугу администрации расту
щие объемы ремонтных и реставрационных 
работ в зданиях университета. Но был пе
риод, когда ситуация была критической. Мы 

одними из первых протянули руку помощи 
ректорату. За счет ИИК в 1.995 г. была от
ремонтирована крыша над Актовым залом. 
На хорах Актового зала после ремонта пол
ностью разрушенного помещения оборудо
вано несколько аудиторий и залов, исполь
зуемых в интересах инновационной деятель
ности (затраты на реставрацию составили 
порядка 20 млн. рублей). Мы создали и под
держиваем в работоспособном состоянии 
полигон гибких производственных систем 
машиностроения, где сотни студентов еже
годно знакомятся с элементами технологи
ческих САПР, станками= с ЧПУ и т.д. (объем 
выполненных работ—15 млн. рублей). Толь
ко что во втором профессорском корпусе 
мы передали музею СПбГТУ отремонтиро
ванные по евростандарту помещения (на 
ремонт был израсходован 1 млн. рублей) и 
теперь оборудуем старые помещения му
зея в главном здании для расширения ауди-
торно-лабораторного фонда и организации 
новых учебных лабораторий. На оборудо
вание лабораторий в 9 корпусе (комплекс 
ИНФАТЕК), ММФ и РФФ нами было израс
ходовано 2,5 млн.рублей. Иа изготовление 
электронных учебников для факультетов 
университета и создание инфраструктуры 
дистанционного политехнического образо
вания затрачено 2,5 млн. рублей. Как види
те, это существенный вклад в развитие уни
верситета. 

Более 40 млн. рублей! Это не считая 
затрат энергии, времени и...! заработков 
сотрудников СПбГТУ. 

— Владимир Григорьевич! Ни одно 
интервью не обходится без вопроса о 
планах на будущее. 

— Наши планы в первую очередь свя
заны с реализацией инновационной про
граммы «Восстановление и развитие 
отечественных производств и террито
рий». Участниками программы являются: 
Союз промышленников и предпринимате
лей СПбГТУ, ряд вузов города, крупные 
промышленные объединения («Арсенал», 
«Ижорские заводы», «Электросила», НИ
ИЭФА им. Д.В.Ефремова и др.). 

При активном участии ученых нашего 
комплекса был создан Координационный 
совет Научно-технического совета при 
губернаторе Санкт-Петербурга и Союза 
промышленников и предпринимателей (ра
ботодателей) Санкт-Петербурга, коорди
нирующий разработку и реализацию ини
циативной программы. 

В качестве органа (механизма) комплек
сного развития производств и территорий 

города при Координационном совете создан 
Аналитический центр комплексного разви
тия предприятий, его возглавляют ученые 
нашего комплекса. 
„,С ц^лью обеспечения работ по,анализу, 

технологических и научных проектов пред
приятий и организаций Северо-Западного 
региона России создан региональный Экс
пертный совет по Северо-Западному ад
министративному' округу, председателем 
которого мне довелось стать. 

Программа реализуется как инициатив
ная, без госбюджетного финансирования. 
Она базируется на самофикансирующем 
инновационно-инвестиционном механизме. 
Работы оплачивают предприятия, заинте
ресованные в помощи ученых при опреде
лении новых конкурентоспособных видов 
продукции, организации их производства и 
маркетинга, а также при переоснащении 
заводских служб, технологической инф
раструктуры и повышении квалификации 
персонала предприятий. 

Для реализации программы необходимы 
энергичнью ученые-организаторы разных, 
научных специальностей, готовые на пер-' 
вом этапе работ по программе провести 
анализ: системы управления качеством 
предприятия, кадрового обеспечения, тех
нологической базы, энергообеспечения, 
инвестиционной привлекательности и т.д. 
(всего 11 направлений). На втором этапе 
предстоит формирование плана комплекс
ного развития предприятия, Для ученых 
СПбГТУ и для высшей школы вообще от
крывается целый пласт нетрадиционной 
научно-организационной деятельности, 
направленной в конечном итоге на разви
тие конкурентоспособных производств 
товаров и услуг. 

Ученые и специалисты, желающие вклю
читься в программу «Восстановление и 
развитие отечественных производств и 
территорий», могут обратиться в наш офис 
(ауд. 326 гл. здания или по тел. 552-72-21). 
Мой помощник свяжет Вас со мной лично 
или с компетентными специалистами на
шего Инновационно-инвестиционного ком
плекса. 

Сотрудники университета, принявшие 
участие в программе и заключившие дого
вор с принявшим предложение предприя
тием, премируются 5%-м вознаграждени
ем от поступивших по договору сумм. 

Взаимодействуя с кафедрами универ
ситета, мы формируем базу данных со
трудников, согласных на выполнение ра
бот по руководству или участию в анализе 
и развитии предприятий по любому из 11 
направлений, указанных в типовом дого
воре. Оплата по договоренности. 

Так что насчет планов на будущее ска
жу, цитируя В.В.Маяковского: «...планов 
наших у нас громадье, размахов шаги са
женьи...» 
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На этих вечерах сложилась опре
деленная «положительная» ат
мосфера. Кажется, что сам зал 

имеет добрую ауру, которая, как намо
ленная икона, способствует пробуждению 
в человеке душевного отклика, настраи
вает его, как камертон, на веру в хорошее 
будущее, на добрые дела, убирает хоть 
немного тяжести с его души. И, конечно, 
многому в этом плане способствует лич
ность ведущего Андрея Максимкова. Его 
интеллигентность, доброжелательность, 
умение разговорить собеседника, выйти 
из трудных ситуаций, быстрота реакции 
и, конечно, неподдельная любовь и ува
жение ксобеседнику и зрительному залу 
— выше всяких похвал. Он свой среди 
своих и свой среди чужих. Он, как уме
лый лоцман, ведет программу, создавая 
из отдельных мозаик-вопросов цельную 
и зрелищную картину представления. Он, 
как катализатор, усиливает глубину вос
приятия той или иной темы, оттеняет дру
гие ее грани и полутона. Делая это без 
надрыва, без излишнего пафоса, есте
ственно и просто, он стал нашим добрым 
знакомым и другом, нашим политеховцем. 
(Наверное, поэтому даже исторический 
значок Политехнического института им
ператора Петра Великого на нем смот
рится органично и естественно). Довери
тельность от этого только возрастает. 
Как тут не вспомнить Сенеку, сказавше
го, что не может быть попутного ветра 
кораблю, который не знает, в какую га
вань плыть. А Максимков знает, что не 
может нас не радовать. 

Итак,ктожебылна«Вечерах»1 нояб
ря? Если сказать кратко — лучистые, 
солнечные люди, одно присутствие кото
рых как минимум на порядок увеличива
ет количество улыбающихся и радостных 
лиц (честное слово, самолично наблюдал). 
Первый—Н.Н.Трофимов, артист Большо-

очарованье 4с0ечеров» 
1 ноября состоялась очередная встреча в программе «Вечера в Политехничес

ком». Вот я написал «очередная» — и задумался. Очередная — как будто бы орди
нарная. А это совсем не так. Каждая встреча — это событие. Событие для нашего 
университета, событие для нашего района, событие для города, наконец. И это 
действительно так, без всякой натяжки. Встречи задают своеобразный нравствен
но-этический уровень для слушателей. А самое главное, они помогают нам жить, 
заставляют оттаивать наши сердца, дарят праздник для души. «Вечера а Политех
ническом» — это, если хотите, именины сердца, которые, как художник, раскраши
вают яркими и сочными красками нашу сложную и, достаточно часто, серую жизнь. 

го драматического театра ин. Г.А.Товсто
ногова. Его первые слова определили и 
весь тон встречи: «Вас много, и все вы 
такие красивые». Красивая была встре
ча. Ее трудно пересказывать, да и вряд 
ли это надо. Все равно не передать точно, 
что сопереживали присутствующие. На 
такой встрече нужно быть. Быть, чтобы 
насладиться общением не только с весе
лым, но и умным, глубоко порядочным 
человеком, Артистом с большой буквы. 
Вряд ли кто так сочно и филигранно точ
но читает рассказы М.Зощенко, как чи
тал их Н.Трофимов. Видимо, неслучайно 
Зощенко, прослушав в далеком 1938 году 
один из своих рассказов в исполнении 
Н.Трофимова, сказал ему: «Я благодарю 
Вас, я не знал, что написал такой хоро
ший рассказ». В устах автора это дорого
го стоит. 

Встреча показала Н.Трофимова с раз
ных сторон и в разное время его жизни: 
то он школьник 4 класса, читающий серь
езный рассказ А.П.Чехова «О вреде та
бака», но все покатывались со смеху, то 
он студент у Б.Зона, то он, играя роль 
зайца, падает в оркестровую яму на боль
шой барабан, то он на войне, как участник 
Ансамбля пяти морей под управлением 
Дунаевского, то он играет в театре коме
дии у Н.Акимова, то его работы в БДТ 
под руководством Г.А.Товстоногова. И 
его слова об этом режиссере: «Товстоно
гов был никакой не деспот. Он просто не 
любил людей, которые ничего не дела
ют» . А что стоят его рассказы о съемках 
в различных фильмах и фраза: «Живот
ные играют раз в 30 лучше, чем люди». 
Еще одно доброе слово в защиту братьев 
наших меньших: они не только не преда
ют, но даже и играют с максимальной 
отдачей. 

Девиз жизни Н. Трофимова—прожить 
заметней. (Для сравнения у Г.Вицина де

виз был другой — прожить как можно 
незаметней). Что же, каждый решает 
сам. На вопрос: «В чем секрет вашей мо
лодости?» Николай Трофимов ответил 
так: «Что-то дала природа, 25 лет назад 
бросил курить, спиртные напитки нужны, 
но в меру, но самое главное—женщины. 
Мы все делаем для них». А на прощанье 
этот веселый и обаятельнейший человек 
пожелал всем здоровья и любви. Просто, 
и от всей души. Спасибо Вам, мастер. 

Оследующей участнице «Вечеров» 
просто трудно писать. И даже не 

потому, что она красива и обаятельна, 
обладает приятным голосом, является 
солисткой проекта «Песни нашего века», 
окончила физико-математическую школу, 
а поступила на филфак МГУ. Это все так. 
Но Галина Хомчек еще и удивительно лу
чезарная женщина, при встрече с которой 
люди сами начинают светиться. Ее улыб
ка обладает своеобразным принципом нео
пределенности, перетекая незаметно от 
губ к глазам и наоборот. В ней всегда 
что-то улыбается зрителю, улыбается ис
кренне, нежно и очень по-доброму. С пер
вых минут на сцене она, как зримая пес
ня, дает настрой на радость, на весеннее 
настроение, на то, что «как здорово, что 
все мы здесь сегодня собрались». В ее 
исполнении многие песни становятся сво
еобразными балладами, песнями-испове
дями о жизни, о судьбе, о чести и свобо-

..де, об.опхииизме. Они ненавязчиво пока
зывают главное целеполагание в жизни 
человека и воспевают это. В этом, конеч
но, большая заслуга и авторов слов пе
сен', среди которьк прекраснью поэтессы 
В.Матвеева и М.Петровых. Строка из од
ной песни: «У меня пересыхают губы об 
одной лишь мысли о те)5е» многих, навер
ное, вернула в годы юности, к воспомина
ниям о первой любви. А фраза «надо аз
буку счастья учить» самодостаточна сама 

по себе. 
Галина Хомчек—эта воздушная, свет

лая исполнительница, с глазами, как лу
чики солнца, прекрасный пример того, что 
хорошая песня в хорошем исполнении оди
наково доходит до сердца людей разных 
возрастов и разных поколений. Сейчас 
нередко говорят, что у молодежи свои 
песни, своя музыка. Это так и не так. Кон
церт Галины Хомчек—пример единения 
аудитории, пример общности чувств и эмо
ций. И это здорово. Побольше бы нам по
добного единства. И прекрасно, что по
добное достаточно часто происходит на 
программе «Вечера в Политехническом». 
И очень хорошо, когда в одном зале си
дит и губернатор, и президент универси
тета, его замы, деканы факультетов, ве
тераны и, конечно, студенты. Каждый 
может видеть, кто и как реагирует, кому 
что нравится. Все становятся ближе и 
понятнее друг другу, растет взаимопони
мание и доверие. Это дорогого стоит. По 
большому счету «Вечера»—своеобраз
ный гуманитарный университет. Его по
стоянные слушатели, а их достаточно 
много, получают на них «витамины» куль
туры, добра, порядочности, оптимизма, 
радости и счастья. Это нужно всем, но 
особенно, на мой взгляд, это нужно на
шей молодежи. 

Мы часто ругаем и сетуем на админис
трацию города, на руководство универси
тета и т,д..относительно многих проблем 
и нерешенных вопросов. Часто справед
ливо. Но много ли мы говорим о их поло
жительных делах? «Вечера в Политехни
ческом» —характерный пример'именно 
таких дел. В том, что они состоялись и 
проходят уже достаточно длительное вре
мя, заслуга и губернатора нашего города, 
и руководства Технического университе
та, директора ИМОП, компании «Золотой 
телец», сотрудников, точнее сотрудниц де

каната электро-механического факульте
та, которые несут на себе всю организа
торскую часть этих встреч, приходят на 
них за 3-4 часа до их начала, уходят пос
ледними. Спасибо спонсорам программы, 
помогающим ей в меру сил и возможнос
тей. 

То, что программа состоялась и стала 
ярким и значимым событием не только в 
нашем городе, заслуга многих лиц и орга
низаций. Но это заслуга и зрителей про
граммы, и, какя уже писал, ее обаятель
ного ведущего А.Максимкова. Все это и 
дало тот сплав, который носит столь уз
наваемое название «Вечера в Политехни
ческом». Китайская мудрость гласит: 
«Рассчитываешь на год — сажай рис. 
Рассчитываешь на десять лет—сажай 
деревья. Рассчитываешь на сто лет —• 
просвещай людей». «Вечера» просвеща
ют людей в самом широком смысле это
го слова, помогают им избавиться от мно
гих заблуждений сердца и ума, делают 
им прививку добра и радости. Это дорого
го стоит. Так и хочется сказать: 

Не жалей, что век короткий, 
Не жалей, что жизнь одна. 
Счастье, что мы вместе ходим 
На ставшими родными «Вечера». 
И последнее. Есть ли у программы не

дочеты и шероховатости? Наверное, есть. 
Но не это главное. Главное — ее изна
чально хорошая «генетическая» основа, 
отсутствие коммерциализации, показно
го радушия, заблаговременно заготовлен
ных и строго распределенных среди кра
сивых девушек вопросов и т.д. На других 
программах такое случается. Упаси нас 
Бог от такого. Будем помнить слова Ма
кьявелли: «Если хочешь знать, что слу
чится, обрати внимание на то, что уже 
случилось». 

Л . БЛИНОВ, профессор 

Будем знакомы 
ВОПРОС ПЕДЕЛИ 

«Кто, кто в теремочке живет, кто, кто в невысоком живет?» — инте
ресовались перед вселением мышка-норушка и лягушка-квакушка, и се
рый волк, зубами щелк. Спрашивали, потому что понимали: жить под 
одной крышей не так-то проао. Все важно: и самодисциплина, и пристра
стия, и пагубные привычки, и культура, опять же, труда и отдыха. 

Вот и мы, студенты-пиарщики гуманитарного факультета, тоже за
думались: учимся уже на 3 курсе, а до сих пор плохо себе представля
ем, как и вы, наверное, что за народ в Политехе живет-бывает-учится, 
во что верит, чем интересуется, о чем голову ломает, про что спорит. А 
вам разве не любопытно? Кто мы, зачем и куда идем, с кем по пути, что 
под ногами путается, без чего жить не можем. Короче, вопросов — 
тьма, а ответ у каждого только свой, так давайте поделимся мнениями, 
сомнениями, уверенностью. Давайте познакомимся. 

Для начала мы решили в каждом выпуске газеты публиковать какой-
нибудь вопрос и ваши и наши ответы на него, Сегодня мы расскажем о 
том, какие самые яркие впечатления студенческой жизни остаются в 
памяти у нынешних политехников. 

Ответов было очень много; были среди них и плохие, и смешные, и 
серьезные, разные были. Для очень многих политехников, конечно же, 
самым запоминающимся событием стала первая сессия, первый экза
мен, зачет, а вот ше.стерых первокурсников-радиофизиков, которые 
сессии еще не "нюхали", сразил (надеемся не наповал) первый коллок
виум по мзтанализу. Много незабываемых минут связано у студентов 
с общежитием, со знакомством с многочисленной общежитской жив
ностью, торчащими проводами вместо розеток, невозмутимым сантех
ником в женском душе в разгар банного дня, со спецификой проведе
ния всяких праздников (например, повальным обливанием все и вся 
водой 1 апреля а общаге Энергомаша, когда шумит по лестнице местно
го разлива Ниагарский водопад). Помнит народ и утро после праздника; 
и защиту бакалаврской работы; и атрибут студенческой жиэни — свадь
бу; юристы лелеют первое очень удивившее их впечатление от добро
желательного отношения преподавателей. Короче, студент у нас па
мятливый. Надеемся, что наша рубрика «Вопрос недели» будет вам 
интересна и вы примите в ней активное участие. Поэтому не удивляй
тесь, если к вам подойдут с просьбой вьюказаться по тому или иному 
вопросу, не отмалчивайтесь, будьте красноречивее и общительнее,^а 
также предлагайте варианты своих вопросов и ответов и шлите их в 
редакцию по адресу: ро1у(ех@С|Ые1.з(и,пеуа.ги. Следующий наш воп
рос: «Почему студенты пропускают занятия?» А пока вопрм этой неде
ли и ответы на него. 

С уважением, 
пиарщики 3 курса ГФ. 

Самое яркое впечатление студенческой жизни? 
Вова, ММФ: 
— Когда на 5 курсе видишь свою фамилию в списке на отчисление. 
Олеся, ИСФ: 
— Первые два месяца в общежитии. Я была в шоке. 
Настя и Таня, ФЭМ: 
— Пьянки, гулянки, свобода действий. 
Студент, 4 курс: 
— Съезд профоргов, потому что там было круто. 
Елена, ГФ: 
— 1 сентября на первом курсе: построение на стадионе. Я была 

удивлена такому количеству народа. 
Студентка ГФ: 
— 1-й курс. 1-я сессия. Страх и ужас... И тут на одном из экзаменов 

преподаватель ставит мне (хотя мои посещения занятий оставляли 
желать лучшего) автоматом «5», перепутав меня с другой студенткой, 
моей однофамилицей. Скажете, не впечатление?! 

Лариса, 2 курс: 
— Когда первый раз встретилась с группой и увидела, что на 14 

девчонок у нас всего двое мальчишек. И что самое интересное, с тех 
лор девочки куда-то исчезают, а мальчики остаются. 

Студентка IV курса: 
~ И вчера, и сегодня, и завтра очень впечатляет ну очень сытный 

ужин в 3 часа ночи, когда в меню перманентно макароны и кетчуп. 
Странно?.. А для общежития то, что надо. 

Студентка 3 курса, ГФ; 
— Не стирается впечатление от светлой веры преподавателей на 

экзамене в то, что я действительно знаю все по их предмету на «отлич
но». Можно ли списать абсолютно все, сидя под самым носом экзаме
натора с умным видом думающего студента? Значит, можно. 

Оля, 3 курс: 
— Однажды, когда я училась на 2 курсе, я очень поздно возвраща

лась домой и не успела до закрытия общежития. Пришлось лезть в 
окно. Романтика'.. 

Студент 4 курса: 
— Помнится, на 1 курсе загорелся желанием отметить На11о«ееп. 

Напугали в общежитии всех, включая уборщиц и охранника внизу. 
Студент, ФТФ: 

, — Пока все еще вспоминаю, как опозорился на экзамене у любимого 
преподавателя. Оказалось, что я не так умен, как мнилось. 

СПбГТУ ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ 

С ПХЛЕДУЮЩИМ ЗАКЛЮЧЕНИЕМ КОНТРАКТОВ 
Профессоров кафедр—технологии, организации и экономики строительства, ин

женерной мелиорации, гидхлогии и охраны окружающей среды, радиотехники и теле
коммуникаций (на полную ставку и на 0,5 ставки). 

Доцентов кафедр—возобновляющихся источников энергии и гидроэнергетики, ин
женерной электрофизики и техники высоких напряжений, радиотехники и телекоммуни
каций, истории. 

ПО ЦНИИРТК 
Доцента кафедры робототехники и технической кибернетики. 

ПО ФИЛИАЛУ СПбГТУ в г. ЧЕРЕПОВЦЕ 
Профессора кафедры экономики и менеджмента. 

СРОК ПОДАЧИ ЗАЯВЛЕНИЙ НА УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ -
МЕСЯЦ СО ДНЯ ОПУБЛИКОВАНИЯ. 

Заявления и док^енты направлять на имя президента университета по адресу: 195251, 
СПбГТУ, Политехническая ул., д. 29, учебный отдел. 

ШАХМАТЫ 
В честь 100-летия кафедры физвоспитания СПбГУ матч СПбГУ -

Политех на 50 досках состоится 7 декабря в 17.30 в городском шах
матном клубе им.М.И.Чигорина по адресу: Б.Конюшенная, д.25. Глав
ный судья матча Игорь Леонидович Болотинский, международный 
арбитр. Приглашаются все любители. 

Э. Шутров 

Санкт-Петербургский государственный технический университет 

Клуб авторской песни «Четверг». В клубе СПбГГУ (Лесной пр., 65) 

30 ноября — 2 декабря 
XXX! городской фестиваль авторской песни 

ТОПОС 
30 ноября - отборочный тур (начало в 18.00) 
1 декабря - гала-концерт лауреатов разных лет (начало в 16.00) 
2 декабря - заключительный концерт, нафаждение лауреатов (начало 

в ^^Щ Вход свободный 
Постоянный партнер фестиваля: "Снаряжение дпя путешествий» 

Спонсор фестиваля: магазин «Книги» (Невский, 72) 
Информационные спонсоры: «Утро Петербурга», «Стиль», «Авто
витрина» 

Подробности на сайте: ж\м\№.У5еуе(1.паго(].ги 
Справки по телефону: 245-27-20 
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Свободен ллир от суеты сует. 
Изрядно одряхлевший постмодернизм путем простого деления из последних сил образует все новые и новые быстросохнущие 

побеги на боковой ветке русской поэзии. Это уже даже и не любопытно, поскольку информационное наполнение бесконечно множа
щихся текстов давно зашкаливает за нулевой отметкой, а так называемый формальный поиск неустанно повторяет азы поэтических 
экспериментов первой трети XX века. 

Читающая публика, судя по реакции аудитории во время поэтических выступлений, проявляет живой интерес к стихам, отвечаю
щим на социальные вопросы текущего времени, к стихам, осмысливающим вечные темы в контексте дня сегодняшнего, наконец, к 
стихам, задевающим естественные чувства человека, исповедующего традиционные нравственные ценности. 

Весь вопрос в том, идти ли тому либо иному автору на поводу умствующих адептов мумифицированного андеграунда, либо прислу
шаться к «гласу народному», к собственной душе, в конце концов. 

Молодые поэты литературной студии Технического университета сами выбирают путь в поэзии. Представляя сегодня новые стихи 
опытной Марии Груздевой, готовящей к изданию второй поэтический сборник, и подборку дебютирующей Ольги Атамановой, недавней 
выпускницы СПбГТУ, я надеюсь, что любители поэзии увидят в их творчестве не только внешний, но и внутренний мир нашего молодого 
современника. Мир, претендующий и на понимание, и на сопереживание, в чем-то повторяющий опыт предыдущих поколений и в чем-
то бесконечно свой, неповторимый. 

Игорь КРАВЧЕНКО, член Союза писателей России, руководитель литературной студии СПбГТУ 

Мария ГРУЗДЕВА 

БЕЗВРЕМЕНЬЕ 
Не говорите, что душа мертва. 
Оплевана, унижена — поверю. 
Оболгана, примята, как трава, 
Над ней кружатся ветры, воют звери. 

В неё бросали комья грязи, сор 
Все на Руси — от мала до велика, 
И все ж душа дышала до сих пор 
И дышит ныне, побелев от крика. 

Хотя порою гибла на кресте, 
Захлебываясь в месиве порока. 
Душа жива! И малодушны те, 
Кто хоронить ее посмел до срока. 

Не говорите, что душа мертва 
В наш черный век безверья и бесчестья. 
Она, как неба глубь и синева, 
Заблещет и поманит новой вестью, 

И закружится счастьем голова. 
Иначе для чего живем, страдая? 
Не говорите, что душа мертва. 
Душа страны — мучительно живая. 

Скромный город областной 
С перестуком электричек, 
С тишиной и гамом птичьим, 
Ты — исток судьбы земной. 

Был в тебе открытий клад 
Для приезжей ленинградки: 
Воздух яблоневый, сладкий, 
Слишком щедрый снегопад,,. 

Убегая от беды, 
Здесь мое бродило детство. 
Обитали по соседству 
Огороды и сады. 

Оживала поутру 
Наша старенькая дача. 
Я от смеха и от плача 
Розовела на ветру. 

Росы падали к ногам. 
Комары кружили зыбко. 
Полдень. Бабушки улыбка. 
Лунный свет по вечерам. 

Дочь моя, восьмилетнее чудо, 
Вдохновенно рисует собор. 
Праздник золота, блеск изумруда, 
Куполов небывалый узор. 

Я смотрю на рисунок с улыбкой, 
Я вбираю в себя этот храм. 
Как по жизни, тревожной и зыбкой, 
Без Всевышнего двигаться нам? 

И в стихах пропадая, как будто 
Нет иных поднебесных вьюот, 
Одобряю — и церковь, и утро, 
Даже пса у церковных ворот — 

Все приветствую, дочка. Бумага 
Разукрасила сердца мечту. 
Храм что надо! Нашлась бы отвага 
Серых будней принять маяту. 

Пока молчу. Молчу от боли. 
Но знаю: близок день и миг, 
Когда из сердца поневоле 
Прольется на бумагу крик. 

Он будет и сильней, и глуше 
Всех, всех метелей февраля, 
И он сожжет внезапно душу, 
А из-под ног уйдет земля. 

Как сломанные крылья птица 
Расправит, смерти вопреки — 
Так, задыхаясь, буду биться 
В чаду, в тисках моей строки. 

И воспарять, и падать снова -
Как на извивы острых скал. 
Все оттого, что только слово 
Прощальное ты мне сказал. 

И что слегка провел рукою 
В последний раз по волосам... 
Вот оттого с моей строкою 
Я буду рваться к небесам — 

Туда, где звезды к изголовью 
Приникнут свечками, тихи. 
Где обожженные лю!Зовью, 
Мои нездешние стихи. 

Я гощу у тишины, 
Я гощу у сосен. 
Проплывают мимо сны — 
Это дремлет осень. 

От безумия дождей 
Подустав немного, 
Спи до новых журавлей, 
Старая дорога. 

Ольга АТАМАНОВА 

Родился королем — будь Королем! 
Безмозглой куклой чтоб сидеть на троне. 
Шутом родился — значит, будь шутом, 
Коль еретик — еретиком в законе. 

Родился дураком, — будь дураком, 
И в глупость верь свою, как в дар от Бога! 
Пусть кто-нибудь другой живет с умом, 
И пусть нас умные не судят строго. 

Жизнь — цепь поступков, свойственных тебе. 
Все остальное •— лишь небытие. 

СОНЕТ 

5е а сЬа\8сип 1'т1ето аНаппо 
311еддеБзе т коШе $сп11о, 
ОиапИ аНог, сЛе ту1(Ла !аппо 
а ШеЬЬего р'шш. 

(Ш р^оVе^Ыо НаНапо)' 

Нет никого счастливее меня. 
Я не завидую другим - пустое. 
Чужое счастье ничего не стоит. 
А боль моя - до старости моя. 

Холодная и сильная струя 
Дождинками рассыпалась по хвое... 
Есть дождь - чужой, тепло земли - чужое, 
Есть истины, что знаю только я 

Вернее правил Ветхого Завета. 
Они - как нерожденный лучик света, 
Они - как на губах застывший звук... 

Глубоко в нас упрятаны печали -
До времени морщин не начертали, 
И не тревожат посторонний слух. 

' Если бы вся внутренняя печаль человека читалась на его 
лице, как много тогда людей, возбуждающих зависть, вызыва
ли бы сострадание. (Итальянская пословица). 

А поутру еще белей, чем днем. 
Вот выпал снег, и не успел растаять, 
Никем еще не тронут, и на нем 
Лишь свежий след от первого трамвая. 
Он слишком бел и первозданно чист -
Что в городе белей и первозданной? 

Черны стволы, и ни единый лист 
Не полетит по ветру синью ранней. 
И кажется мне ясным и простым 
Все, что сомненьем было и обманом, 
На улице, не шумной и не пьяной, 
Над городом, совсем еще ночным... 

Однажды я пойму, что не люблю, 
С предельной ясностью, без всякой злобы. 
Что не смогу быть верною до гроба. 
И не возьму в подарок жизнь твою. 
И соли пуд с тобой не разделю. 
И даже изобилье рек медовых... 
За что ревнуешь? Нету никакой 
Любви во мне, и звуки никакие 
Не потревожат мертвую стихию, 
А только - звон ветвей над головой, 
Пустые кроны и стволы нагие.., 
И кажется, что вовсе не умру, 
Пока зима такая молодая. 
Пока снега однажды не растают 
Под звон капели, рано поутру, 

СНОВИДЕНИЕ 

Огромный сад рассыпанных камней, 
Нет, не японский - сад мечты моей, 
Где камня не оставлено на камне. 
Где только первобытная скала 
Спокойствие навеки обрела, 
Возвьюившись над белыми песками. 
Свободен мир от суеты сует, 
1̂де смертному простому места нет 
С земною, беспощадною усмешкой... 
Как в каждом сне реальны только мы, 
И, как никто, божественно умны, 
1̂ , как никто, безвинны и безгрешны. 

Как хочется нам жить, когда нельзя. 
Когда судьба по капле мерит воздух 
Нежнее шепот летнего дождя, 
И ночь синей, и выше небо в звездах, 
И лунный путь раздробленный дрожит 
На глади - бездна отражает бездну! 
О, Боже мой, как хочется нам жить 
В небытия объятиях железных! 
И если счастье в гости не спешит, 
Его мы ищем жадно в каждом часе. 
И пусть потом философ объяснит, 
Что в жизни горя - поровну со счастьем. 

Памяти 
Юрия Вениамиипвича 
БОРИСОГЛЕБСКОГО 

30 октября 2001 г, скоропостижно скон
чался профессор кафедры «Теоретические 
основы металлургии цветных металлов» 
д.т.н. Борисоглебский Юрий Вениаминович, 
Юрий Вениаминович родился 14 марта 1945 
года в семье известного металлурга, спе
циалиста по производству алюминия Вени
амина Ивановича Борисоглебского, В 1969 
году он окончил ЛПИ им. М.И. Калинина по 
специальности «металлургия цветных металлов» и с тех пор до последних минут жизни 
все свои силы, выдающиеся способности отдавал научной работе и воспитанию специали
стов в стенах родного института, ныне СПбГТУ. Юрий Вениаминович прошел путь от 
м.н.с. до профессора, д.т.н.,'зам. заведующего кафедрой. 

Как ученого Юрия Вениаминовича характеризует целенаправленное решение актуаль
ных задач, которые выдвигались в промышленности: уменьшение расхода угольного ано
да, исследование кинетики электродных процессов при получении алюминия и магния 
традиционными методами, научный поиск в разработках нетрадиционного метода получе
ния алюминия из хлоралюминатных расплавов. Его исследования физико-химических 
свойств электролитов, кинетики электродных процессов имеют большое практическое и 
теоретическое значения, он является признанным специалистом в этой области. В после
дние годы основное внимание Юрий Вениаминович уделял разработке композиций из 
новых тугоплавких металлов для защиты футеровки алюминиевых электролизеров от 
воздействия электролита. Под руководством Юрия Вениаминовича проводились работы 
по испытанию материалов из нерасходуемых анодов алюминиевых электролизеров. Он 
активно сотрудничал со Всероссийским алюминиево-магниевым институтом, в том числе 
по проблеме конструирования нового поколения магниевых электролизеров, постоянно 
контактировал с предприятиями алюминиевой промышленности. 

Велик вклад Ю.В. Борисоглебского в дело подготовки специалистов в области метал
лургии цветных металлов. Написанные им методические пособив и учебники использу
ются не только в нашем университете, но и в других вузах по специальности металлур
гии цветных металлов, являются настольными книгами на предприятиях цветной метал
лургии. Студенты, аспиранты, сотрудники не только уважали его как преподавателя, 
но и любили как человека. Многие сотни выпускников кафедры часто заходят, как в 
родной дом, в лабораторию металлургии легких металлов. Развитию и модернизации 
лаборатории, созданной еще а 1904 году П.П. Федотьевым и в которой был получен 
первый российский алюминий, Ю.В, Борисоглебский отдал много сил, ума, времени. 

Удивительное внимание и чуткость, равно внимательное отношение к каждому со
труднику, умение оказать помощь в критическую минуту и разделить радость — вот 
отличительные черты Ю.В. Борисоглебского. 

Безвременная кончина Ю.В. Борисоглебского — невосполнимая потеря для кафедры 
и факультета. Мы будем помнить о нем всегда. 

М.М. ВЕТЮКОВ 

БАСКЕТБОЛЬНЫЕ ПЛАНЫ СПбГТУ НА 2001-02 гг. 
В этом году после некоторого перерыва возобновляется проведение комплек

сной Спартакиады СПбГТУ. Естественно, в зачет Спартакиады включено 
и первенство по баскетболу среди сборных мужских команд факультетов. 

Ориентировочные сроки его проведения — март-апрель 2002 г. 
У меня нет сомнений, что в первенстве примут участие прошлогодние призеры: ко

манды Энергомаша, ФТИМ и Электромеха, а также хорошо проявившие себя коллекти
вы ФМФ, ИСФ и ММФ. Однако очень бы хотелось, чтобы и другие факультеты прояви
ли свои баскетбольные амбиции. Тем более, что время на сборы еще есть. 

Вопрос о проведении первенства по баскетболу среди команд девушек нашего уни
верситета пока не поднимался. Хотя было бы интересно узнать, есть ли в Политехе 
энтузиастки этого прекрасного вида спорта. Если на каких-либо факультетах они есть 
и могут выставить полные команды, то в качестве украшения мужского первенства 
можно было бы провести несколько показательных встреч женских команд. Так что, 
девушки, если у вас появится интерес к такому предложению, подойдите на кафедру 
физвоспитания к старшему преподавателю отделения спортигр Игорю Николаевичу 
[1]адрину или ко мне во время тренировок мужской команды (по четвергам с 19.30 до 
21.30 и по воскресеньям с 17 до 19.30), Кстати, в конце этой заметки приведен кален
дарь игр нашей сборной в первенстве Санкт-Петербурга среди вузов. Мы будем рады 
видеть вас и в качестве болельщиц. (А ребята у нас — все, как на подбор: стройные, 
высокие, скромные, но обаятельные. И только двое женаты.) 

В прошедшем спортивном сезоне 2000-2001 года сборная мужская команда СПбГТУ 
по баскетболу достигла весьма неплохих результатов: 2-е место в чемпионате вузов 
С.-Петербурга, 1-е место среди вузов С.-Петербурга в первенстве ФСО профсоюзов 
«Россия», 3-е место в финале Всероссийского первенства ФСО профсоюзов «Россия», 
1-е место среди вузов С.-Петербурга в соревнованиях на «Приз первокурсника 2000 
года». В начинающемся сезоне 2001 -2002 года мы стартовали послабее. В ходе первен
ства ФСО профсоюзов «Россия» среди вузов С.-Петербурга в полуфинале мы проигра
ли пять очков нашим извечным соперникам-соседям из Лесотехнической академии и 
довольствовались лишь третьим местом, выиграв его в стыковой игре с БГТУ (бывший 
Военмех). В городских соревнованиях по стритболу на приз первокурсника наша моло
дежь даже не пробилась в финал. Но мы не теряем оптимизма, Постараемся достойно 
представить наш Политех на чемпионате вузов С.-Петербурга, где на предварительном 
этапе мы попали в довольно удачную подгруппу. Здесь кроме нас претендовать на 
выход в финальную группу (где будут разыграны места с первого по восьмое) будут еще 
сильные команды корабелов и киноинженеров. Но я верю, что наши ребята не подведут 
свою альма-матер. 

И в заключение обещанный календарь игр предварительного этапа чемпионата вузов 
С.-Петербурга 2001-2002 года. 

Вскр. 25.11.01 в 17:00, в нашем зале, Политех — БИЭПП (Ин-т экономики и права). 
Вскр. 02.12.01 в 17:00, в нашем зале. Политех — Ин-т связи им. Бонч-Бруевича, 
Пнд, 10.12.01 в 18:00, Кораблестроит, ин-т — Политех (Ленинский пр., 101). 

Э. ГУДКОВ, 
тренер сборной команды СПбГТУ по баскетболу 
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